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E8_80_83_E4_B8_93_E5_c36_482697.htm 主持人：各位网友大

家好，欢迎来到TOM访谈，今天我们有幸邀请了两位司法考

试的专家，刘玫教授和姚欢庆教授，请他们二位给我们谈谈

如何备考2004年的司法考试，首先请二位嘉宾做一下自我介

绍。 刘玫:大家好，我是中国政法大学的教授刘玫，是中国政

法大学刑事司法学院刑事诉讼法院院长。 姚欢庆：大家好，

我是中国人民大学的法学教授，主要研究方向是民法方向，

有什么问题可以问。 主持人:两位教授通过2003年的司法考试

有没有发现司法考试有什么新特点呢？ 刘玫：单选题数量比

较多，如果参加2003年的司法考试恐怕都注意到导向是司法

考试要提高难度，要提高理论分析的能力。刑诉法，部门法

而言在2003年的考试当中除了保持以往的大概分值外，大体

上和往年差不多。四卷四的文书是附带民诉的诉状应该是在

刑事诉讼所有的文书当中最难的一种，但是去年并没有考写

诉状，考的是诉状的改错，形式并不是很难，所以刑诉来讲

难度大体适衡，整体来讲难度有所提高。 姚欢庆：从去年民

法的情况来看，有很多法的整个分值在下降，比如正常情况

下我们一般估计民法会在100分左右，去年的预测范围是80

－85分左右，实际上考试是65分左右，在这个基础上，从民

法本身试卷的出题情况来看，我们感觉是原来的重要内容实

际上没有变化，当然具体的结构上有变化。另外，去年民法

部分两个比较重要的特点，一个是非常注重民法的理论分析

，不再像前几年那样只是强调记忆性的题目，去年对理论深



度的把握高度高了。第二是知识的考试，叠加型的题目在增

加，要求你具备多门的东西融会贯通的能力，所以考试要有

很好的体系性的把握能力，才能考出相对比满意的成绩。 网

友：复司考是以书为主还是以法条为主？ 刘玫：这两个是分

不开的，这两个是互动的关系，落实到标准答案可能在法条

里面。 姚欢庆：我个人也认为这两者是并重的，具体到民法

部分，我们认为大部分主要考的是法条的内容，比如说民法

中间物权的部分，特别是所有权的部分在法条里面没有反映

，只能在教材里面反映，所以书和法条缺一不可。 刘玫：教

材指的司法考试教材，司法考试教材采用的是通缩理论，这

两年的司法考试来看，刑诉部分、证据问题，具体的划分标

准是不同的，这是理论问题，所以证据这部分请大家重点注

意教材。 主持人：两位专家辅导司法考试时间很长了，有没

有诀窍教我们背法条？ 姚欢庆：民法不仅仅是法条多，民法

包括几个方面，比如民法通则、担保法、合同法、知识产权

法和婚姻继承法，这里面有2000多条法条，如果全部记住是

很难，肯定是有重点。比如民法通则的法条都比较担保法、

合同法的法条给架空了，所以学习的时候肯定要区分哪些是

重要的，哪些是不重要的，哪些是已经废弃的。 在复习法条

的时候，对于大部分考生难点不是在于认识到哪些法条是重

要的，即使认识到它是重要的，但是掌握也是比较难的事情

。往往从哪个角度出题，怎么来题往往是我们考生的真正难

点所在，这也是比较难的问题，不是一两句能够讲清楚的。 

网友：今年的考试时间会在几月份？ 刘玫：现在还没有定，

应该是在秋季。 姚欢庆：好象是9月中旬，现在还没有最后

决定，目前还要看最后公布的情况。另外关于指定教材的情



况，从行政学科法的颁布情况来看，肯定不该出指定教材，

很多部门也规定的很明显，很多以前都有指定教材的考试现

在都不许出，我相信将来指定教材肯定不会出来，但是肯定

有各种各样的名义推荐用书、辅导书，这一点可能不可避免

。 主持人：每年司法考试都会出很多指导书，那么去年的书

对今年的考试有没有价值。 刘玫：去年的书还是参考教材，

参考价值肯定是有的，但是今年情况会发生变化，因为市场

上各种书比较多，按照行政许可法的规定将来全面市场竞争

，这也有一个优胜劣汰的过程。 网友：惭愧去年才考了120分

，怎么能一定通过这个考试呢？ 刘玫：想要通过这个考试一

定要早动手，早复习，14门学科就这些，每年只会多，不会

少。还有就是注意复习方法，这个考试是法律类里面最难过

的考试，要专门的针对司法考试的用书，重点研究广域的法

律包括各类的解释，而且要做一些题，另外不能满足知其然

，一定要追究所以然，对法律有精确的理解才能以不变应万

变，考点是一定的，但是每年出的题是不一样的。另外很重

要的是听一些老师的指导课。 友：怎样进行系统性的复习。 

刘玫：不同层次的法卷有刑事诉讼法的法典，另外还有六部

委联合做的司法解释，因为是六家联合做的，它的效率应该

在发电之下，但是在单独的司法解释之上，这个是次要的，

但是要需要掌握，除此之外是人民检察院刑事诉讼规则，还

有两家的解释如果跟六机关不一致的，那要以六机关规定为

准。 网友：没有指定的教材，判断的标准如何制定？ 姚欢庆

：从去年的情况来看，个别的题目没有法条依据的，一定要

以学术界的通说为基础，去年的出题可以明显感觉比如民法

里面有很多有争议性的问题就没有考到。就是为了避免未来



出现大量的争议，我们不是因为没有指定教材而担心，恰恰

应该从这里面寻找一些出合适的规律，帮助自己获得比较满

意的成绩。 刘玫：可能考生有一个错误认识，答案是主观的

，尤其是四卷四，其实四张卷子答案都是客观的，这并不是

教材按照谁写的按照谁的观点。 网友：怎样提高自己的理论

分析能力？ 刘玫：首先要关注一些在我们身边发生的案例，

现在各种媒体有各种信息可以获取，比如说很多的名牌节目

，看一看，有专家点评，他们多少法理上或者对法律的一种

运用，这首先是增加一些感性知识。去年卷四就透露一些信

息，去年的题就是真实的信息。另外注意法律之间的关系，

要有一个横向的融会贯通的能力，不要就一点，就只了解这

一点，因为司法考试考的是面上的东西。 网友：今年非法本

会参加考试吗？会不会考两次呢？ 姚欢庆：应该会允许考。 

网友：要听什么样的老师的指导课呢？北京的很多复习资料

确实和考试内容很接近。 刘玫：从以前的律师资格考试到现

在的司法考试，现在考生也好，办学单位也好，是在挑老师

，包括考生是对一种师资的选择，这些老师是不是从事这方

面的研究和专门从事这方面的辅导，因为比较有经验，还有

这部分的课和大学全日制的本科课程是不一样的，不好哪个

班好，哪个班不好，实际是上看是哪个老师来讲课。 姚欢庆

：很多班可能会打好多老师的名字，但是谁去上课是不清楚

的，很重要的一点是这个班哪个老师上课，现在的司法考试

就类似新东方的外语培训一样，已经形成了一个非常独特的

行业，在这里面的专家和外面纯粹搞法学研究的专家是两个

不同的概念，这方面的差别是非常大的，一定要有这种认识

，对老师和对班的认识，考生有一个比较方便的方法，现在



互联网很发达，可以在网上查多很多相干的信息，在网上根

据得来的信息来确定自己的选择。 网友：是不是今后诉讼法

的地位有所加强呢？ 刘玫：司法考试和以往的律师资格考试

相比，以往的律师资格考试基本上刑诉法每年考30多分，没

有过40分，但是第一次司法试很让人吃惊就是刑诉法考了56

分，还有民诉法类也大幅度增加，去年的情况从规划来讲，

刑诉法是考了46分。说50－55分再高我这个分值不太可能的

，但是刑诉法会保持高分值。 网友：行政法如何复习的更全

面。 刘玫：今年行政法会有比较大的变化，会更难的，还需

要听行政法老师的课，还有看新的书。 网友：非法律专业的

考生应该注意哪些问题？ 刘玫：法律意识的训练。 姚欢庆：

一定努力把自己培养成有法律思维的人，只有培养出这种意

识，才能慢慢上路，这一点是看教材起不到的作用，一定要

平时多思维，用法律的眼光看周围的每一件事情，慢慢的培

养，就慢慢的步入这个境界了。 主持人：法律专业的考生是

不是比不是法律专业的考生有优势呢？ 姚欢庆：从实际情况

来看法律专业的考生一定有优势，但是不见得非法科的学生

考的就比法科学生差，大学的法学教育恰恰对于细节的教育

往往是不够重视的。 网友：司法考试和理科考试的思维方式

是差不多的，是不是学文科的学生比较吃亏。 刘玫：从去年

考题的来看，法科的学生有优势。 网友：预计今年及明年司

考的考试范围及报名条件会不会有太大的变动。 刘玫：今年

不会有太大的变动，明年不好预计。 网友：能不能推荐一套

指导书？ 刘玫：我们参加了中国法制出版社的一套丛书的编

撰，它有历年的真题的细解，这个教材采用的就是专著制，

比如行政教材就是我自己写的，每一门都是一个老师单独写



的，这个老师都是在这个专业里面有一定研究的，而且是有

司法考试、法律考试执教经验的。另外法条串讲，还有案例

、文书，整个这个策划全部针对司法考试。 网友：能不能考

你们二位的博士研究生。 刘玫：我还不是博导。 网友：如果

没有时间参加司法考试辅导班，是否能够通过司法考试呢？ 

刘玫：不能说不通过，但是可能困难一些。在职的不要紧有

一些辅导班是业余是晚上和周末上课的。 姚欢庆：而且现在

有很多远程的教育、光盘的教学等等。 刘玫：关键是听这些

老师讲的内容可能达到事半功倍的效果。 姚欢庆：在有限的

时间怎么尽可能获得多的知识，你不是这个行业的专家，在

这个时候吸取专家的一些经验和教训，他在某些方面的真知

灼见对你来讲肯定是有帮助的，你不去听课没有关系，但是

你应该想办法了解老师讲课的内容。 网友：请问对于第一卷

应该怎样复习？ 刘玫：第一卷恐怕内容比较杂一点。 网友：

这四份考卷的分值多少100分，越往后做感觉越难，而且时间

总是掌握不好，二位能不能讲一下怎么控制考试的时间，平

时如何训练？ 姚欢庆：平时训练很重要，比如平时做模拟题

的时候就按照考试时间来做题，做完了以后每一道题仔仔细

细、认认真真的看。专门针对卷四我谈一下这个问题，除了

最后一道题我要留出足够多的时间，我一拿到卷子就翻看一

下共有多少题，最后的题我留半个小时，这么多题每题分配

多少时间，我看看我应该如何做，这样整体分配时间就是合

理，首先是做完，然后是做好。 刘玫：去年的卷四有一个字

数的要求800字，现在很多考没有达到这个字数，这个字数的

分值是4分，这是很可惜的，所以基础的一定要做完。 网友

：针对法律专业的大学生，二位老师有什么建议？ 刘玫：这



种法律专业的本科生在大学的学习过程当中，对细节的讲授

，从以往的法学教育来看不够。另外对司法解释这部分的重

视程度也不够，他们往往对教材的重视重于对法律的认识，

这个观点要扭转过来。 另外好象学生在校期间考试，什么名

词解释、论述、简答这些题反而更多一些，也更注意一些。

当然也有现在的法学教育和现在的衔接的问题，这种考试在

本科里每个知识点是互相独立的，但是在司法考试的只有一

分的题可能是横向几章的内容串在一起。 姚欢庆：民法的题

很多会穿插经济法的内容，综合性非常强。我的建议是千万

注意一定要注视这个考试，不要以为自己是学法律，没有问

题，其实不是那么回事儿。 刘：在法科以往的考试中没有机

会，三个诉讼法一起考，但是司法考试里这样考，一定要注

意三个诉讼法的共性和个性，个性肯定是重点，共性的地方

肯定都不一样。 网友：请问怎么复习写作类的题？ 姚欢庆：

我个人的建议是这样，以前也做这方面的工作，我觉得平时

多做一些这方面的练习，做练习的时候千万不能只是看，一

定要自己动笔写，写完了以后再和参考答案对比一下，就很

容易认识自己的不足。很多考生很容易犯的错误是不停的看

，看了很多，但是落笔的时候你的语言表述，你的词汇都不

是法律词汇，这是非常忌讳的事情。 刘玫：不要把这种题看

作是考写作，这种题不是考作文。一个它考的是法律，你对

法律的掌握和运用，还有可能是考格式，比如诉讼文书是有

一定的格式，去年附带民诉的诉状都是考法律，去年是改错

，所以格式这个问题没有太突出。如果是写文书肯定有格式

问题，还有法律问题，不要它当成写作文。 网友：听说司法

考试要实行复试制？ 刘玫：现在还没有定。 网友：多选题从



来都是非常难的题，答对、答错，少答、多答都会出现分数

的差额，如何复习呢？ 姚欢庆：我觉得多选题技巧性的问题

不像单选题有排除法之类，多选题和不定项选择是不一样，

如果能够排除两个错误，剩下的两个一定是正确的，这样的

技巧还是可以适当的运用。最后归根到底还是在知识的掌握

是获得分数比较重要的基础。 网友：多长时间复习为佳呢？ 

刘玫：这是因人而异，有的考生是考前一个月突击一下就考

过，也有的报名开始就复习，有的是考前一年就开始复习，

这涉及到总投入的时间，还有你的基础。 姚欢庆：我个人建

议复习是按照每个人情况不同按照不同的方法，我提供的建

议是越到最后的时刻，一定要全部力的投入这样能够保证获

得相对好的效果。 刘玫：另外应该有时间的分配，一开始找

一本好的教材读教材，在这个基础上看法律，然后是做题，

不要一上来就做题，要先对教材和法律熟悉以后再来做题，

做题的首选是历年真题，找一些规律性的东西，重点永远是

重点，考点永远是考点，在最后阶段肯定大家都做模拟题，

时间上要有一个分配，要有一个大致的阶段。 姚欢庆：现在

市面上历年的考题很多，所以找这种书的时候千万注意找一

本好一点，还是中国法制出版社出的历年考题，还是非常值

得向考生推荐的一本书。 网友：如果离考试只有一两周的时

间，考生应该做什么呢？ 刘玫：应该看自己，做题当中存在

什么问题，对法条的准确、精确的理解是可以以不变应万变

的，题太多了是做不完的。另外在考前不要给自己加压。 姚

欢庆：考前肯定是查漏补缺。再一个有技术的问题，很多考

生在考试之前的晚上睡眠，这会影响考试的状态。我的建议

是这样，能不失眠最好，如果失眠千万别把它太当回事儿，



只是失眠一天、两天是不会影响考试的发挥，不要因为失眠

担心我明天考试考不多，你要想还有很多人和你一样在失眠

的状态，你的心态平和一些，这样第一帮助你不失眠，第二

即使失眠了，也要克服这种担心的心理。 网友：我是自考生

，没有上过老师的课，觉得通过的可能性很渺茫。 刘玫：不

一定。自考的出题和司法考试出题比较相近，我看到很多自

考生通过率都很高。 姚欢庆：有信心、花功夫、勤奋、努力

就能够达到自己的目标。 网友：从都说司法考试考题十分细

致，我认为它应该更加宏观一些。 刘玫：从加强难度来讲更

宏观一些没有什么错，首先要记住这个考试是一个知识面的

掌握，在这个基础之上才是一个点的深，所以要有一个结合

问题，这恐怕不光是这位网友在思考这个问题，恐怕司法考

试组织者都在思考这样的问题。 姚欢庆：中国的法学教育不

太注意这些宏观的，在法庭上，在微观的时候最重要的是细

节，你觉得你站在理论一边，如果没有注意细节，就失去了

胜利的机会。现在注重培养考生对法条的细节教育，我并不

排除对宏观的掌握，但是微观的注意是非常必要的，世界上

其他各国都非常注重微观的培养。 刘玫：培养的方向不一样

，司法考试考的是从业人员，是职业资格，所以一定要考应

用能力，法学教育不仅是这一种，还有其他的。 网友：司法

考试和律师资格考试有什么不同？有什么联系？ 刘玫：渊源

上有一定的联系，就是考试的方式，原来只是说从事律师职

业的人要参加律师资格考试，后来司法考试实际上是说法官

、检察官的出任资格加上律师的资格，这并不是提高门槛，

实际上考是为了统一学识背景，让执法从业人员受的法律教

育是一样的，对法律的认识是一样的。现在我们国家的司法



考试肯定是前些年的律师资格考试积累了很丰富的经验，所

以才搞了司法考试。 网友：是不是通过了司法考试就能够实

现做检察官的梦呢？ 姚欢庆：你有权从事这个职业，最后能

不能从事这个职业，得有单位要你，编制、体制各方面的要

求。 刘玫：也有这样的情况，已经是在检察院工作，但是到

了检察院、法院以后才赶上司法考试，他们这些人不通过司

法考试只能做书记员。 姚欢庆：它是必要条件但不是充分条

件。 网友：现在报考司法考试的人很多，只要通过考试就可

以进入这个行业，这会不会出现妨碍司法公正的情况。 刘玫

：这个考试恰恰是为了加强司法公正。这种担心，我觉得是

没有必要的。 网：现在开始复习重点应该放在哪儿？ 姚欢庆

：先看教材再看法条，肯定先要有一个背景知识，然后就开

始进入到具体的知识的掌握，肯定有这样一个过程。 刘玫：

不要一天到晚的复习只是做题，不要这种方式。 主持人：请

二位老师用一句话说一下对考生司法考试的建议。 刘玫：司

法考试虽然比较难，希望大家成功。 姚欢庆：司法考试是很

难的考试，借用毛主席的一句话，战略上要藐视它，战术上

一定要重视它，这样你一定能够取得成功。 主持人：谢谢二

位老师在百忙之中给我们的网友答疑，今天的TOM访谈到此

结束，谢谢各位网友，再见！ 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


